
! ! ! !本报讯（记者 谈璎）从 ! 月 "

日起货物贸易外汇管理制度改革
在全国实施。昨天下午，上海市召
开货物贸易外汇管理制度改革工
作动员会。市委常委、副市长屠光
绍出席会议并讲话。

为大力推进贸易便利化，进一
步改进货物贸易外汇服务和管理，
经国务院批准，#月 $%日，国家外
汇管理局、海关总署、国家税务总
局联合发布公告，自 $&'$年 !月 "

日起在全国实施货物贸易外汇管
理制度改革，并相应调整出口报关
流程，优化升级出口收汇与出口退
税信息共享机制。从改革之日起，
取消出口收汇核销单，企业不再办
理出口收汇核销手续，外汇部门对
企业实施动态分类管理。

! ! ! !本报讯 （记者 鲁哲）今天，
()% 名大学生“准村官”、“三支一
扶”大学生接受 $&*$年上海市选聘
到村任职及“三支一扶”岗前培训。

培训结束后，新一批选聘到村
任职及“三支一扶”大学生将奔赴
本市 % 个郊区县的农村基层从事
$+,年村支书（主任）助理、合作社

助理、镇村综合管理、农技推广、支
教、支医等工作。
今年是本市开展选聘到村任职

工作第五年，也是国家和本市实施
“三支一扶”第二轮五年计划的第二
年。经过自愿报名、高校推荐、考试

面试和体检政审等环节，本市今年
共选聘到村任职大学生 $**人，招
募“三支一扶”大学生 $-!人。

! ! ! !本报讯（记者 宋宁华）昨天，
浦东新区农委召开的“立志三农、
奉献三农”恳谈会上，新老两代农
民面对面，畅谈当“都市农民”的
“爱与哀愁”。来自浦东阿强、新凤、
申凤、君安、沧海桑田等一批龙头
企业和农民合作社的老一代和新
一代经营者聚在一起，其中好几名
“农二代”都是年轻女性。

不当白领当农民
!帮父亲出把力"上海沧海桑

田生态农业发展公司的“农二代”
张玲玲就是其中一员。张玲玲毕业
于上海大学工商管理的热门专业，
毕业后有了一份稳定的事业单位
工作。“我看到父亲弃商从农，将所
有家产变卖，在滩涂上种植水稻，
实在太辛苦了，所以我决定辞去工
作，帮父亲出一把力。”

!#扁豆姑娘$"有“扁豆姑娘”之
称的王黎娜也是如此，辞去在银行
工作的“金饭碗”，回浦东泥城镇种
扁豆。“亲情、乡亲，加激情，最终促

使我放弃原先的工作，同事们都很
震惊，你不是开玩笑吧！直到看到我
居然坚持下来，这才相信了。”暑期
里，她所在的合作社还为当地学生
提供暑期社会实践的机会，“不但是
给孩子们了解农村的机会，也让新
生代培养对农业的感情。”

兴农还需扶一把
“阿强鸡蛋”的复旦学子“小阿

强”顾澄勇坦言，自己曾经想过打
退堂鼓。他养鸡卖蛋的第二年就发

生了禽流感，天天看着鸡生蛋，蛋
却卖不掉，真是心焦。这也更让他
意识到，卖鸡蛋要赚钱，除了靠母
鸡，更要靠科技。而运用科技，关键
在人。“但是，在年轻人看来，从事
农业脏、累、苦，收入又不高。如何
吸引更多年轻一代从事农业，还需
要有关部门‘扶一把’。”

“农一代”传经
田博瓜果专业合作社“老一

代”当家人刘芹弟说，对农产品来
说，销售是最高境界。现代农业“酒
香也怕巷子深”，如何形成生产、加工、
销售、服务“一条龙”的现代化产业发
展机制？不但“领头人”要有现代管理
经验，农民们也要“苦干”更要巧干，形
成一个高效率的现代农业团队。

曾经“跳龙门”如今“入农门”
浦东大学生“农二代”返乡创业“把根留住”
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! ! ! ! $&**年 *$月 $-日，我又一次
来到人民大会堂参加全国粮食生
产表彰奖励大会。从温家宝总理手
中接过“全国种粮大户”奖牌，我自
豪地向总理汇报：“现在我耕种的
滩涂良田已有十余万亩，明年将超
过 $&万亩！”

时间退回到 )年前，我怎么也
不会想到现在整天在田里忙活，还
连续几次参加这样的盛会。其他人
同样不会想到，在第一产业比重较
低的上海，竟然会出现全国第一种
粮大户，生产面积超过其他排名前
*$位“全国种粮大户”的总和。

这个变化，不仅仅是我个人努
力的结果，更彰显经济转型和产业
升级成果。

50岁开滩涂种地
我出生在浦东祝桥镇，没有正

儿八经地种过地，办过皮具厂，搞
过装潢、市政、房地产等，每家公司
都经营得风生水起，身家数亿。

$&&(年，国家对房地产业实施
宏观调控，我感到事业需要转型。
一个朋友告诉我，苏北有一块滩
涂正在招标种水稻，这勾起了我对
土地的回忆和感情。./岁这年，我
做出一个让周围人一致反对的决
定：“改行种地！”

当时，没人相信搞农业能赚
钱，我却觉得在滩涂这片处女地上
搞规模化、机械化的农业，靠谱！

门外汉创造奇迹
一头扎进江苏盐城的 (0!万亩

滩涂，我这个门外汉犯了难。
盐分太高，滩涂上只有野草。

在我这块地旁边，有一个现成的失
败案例：一个农户承包 '!亩土地
打算种水稻，可是，年复一年，连秧
苗都没种出来！

我每天坐在堤坝上冥思苦想，
认真分析土壤特性并反复试验，开
创性地提出引入淡水淋盐洗碱，降
低土壤盐分方法。$11-年，我花费
"千多万元，从 $)公里外引来一条
,1米宽的淡水河，把盐碱地“洗”成
良田。当年 .月，第一批秧苗插下

去，%月，亩产 .11公斤水稻。验收
时，江苏省国土资源厅的专家兴奋
了，当场打电话向厅里汇报：“从来
没见过当年海水退去，当年就能种
水稻的！这里解决了院士也没解决
的问题！”

在家乡解决更大难题
消息传回家乡，$11!年，当时

的南汇区区长把家乡东滩的 . 万
亩滩涂交给我改造。我立下军令
状，保证 !月 " 日进场，次年 . 月
插秧。

没想到，齐腰深的平静海面
下，隐藏着一个更大难题，这就是
如何消灭“植物杀手”———互花米

草。全球许多国家斥巨资研究治理
互花米草，上海一所大学也专门成
立课题组，历经十年没有进展。大
学教授取笑我，还写信给区领导，
断言这里将颗粒无收。
我的犟脾气上来了：“哪怕派 "

万个人用手拔，也要拔干净！”当
然，这只是气话。我吃住在滩涂上
的彩钢板简陋工棚里。棚里没有自
来水，洗脸刷牙都成问题，我住了
一个月。每天，穿着到大腿的高统
雨靴，在无法开车的泥地里趟进趟
出，至少站上十几个小时。无数次
失败后，终于战胜了互花米草。

$11%年 .月 $$日，第一期实
验的 "0. 万亩盐碱地如期插秧，
“农田高水位灌溉系统”和“盐碱滩
涂综合快速治理技术”也申请了专
利。质疑者心服口服，家人也转而
支持。现在，我的儿子、女儿和女婿都
放弃白领工作，甘当农夫。

百万亩滩涂“七个化”
目前，我在浦东和苏北各有 .

万余亩良田种植水稻等，明年，浙
江基地和山东基地将有 ",0.万亩
滩涂插秧。去年底和今年初，我两次
与合作方———泰国正大集团董事长
谢国民去国外考察。所见所闻，既让
我惋惜国内农业发展落后，也更令
我看好农业发展的巨大潜力。

中国的“小农经济”严重阻碍
机械化水平提高。目前，我的基地
上已开展机械化插秧和收割水稻，
蔬菜机械化种植也在试验阶段，但
很多工序仍需手工完成，所以，一亩
地要雇一个工人。而在巴西，一个农
场工人可以管理 .111亩棉花田。

通过改造滩涂实现“规模化”
只是第一步，我的下一个目标是实
现农业机械化，继而达到集约化、市场
化、标准化、企业化、品牌化，这不仅有
助于农业企业发展，也能用产品引领市
场，打造环保、安全的食品环境。
（本报记者 孙云 记录、整理）

房地产老板“转身”全国种粮大户
———张正权开滩涂种地的农业梦

! ! ! !!%十年来这个城市!这个国

家发生了巨大的变化!请您谈一

下发生在您身上的一个具体变

化!您怎样评价这种变化"

"%思想观念变化很大。以前
做事业是为了改善生活；现在做
事业则是为实现人生价值，完
成梦想，更重要的是尽到一份
社会责任。这种变化是自然而
然形成的，可以说是与时代一起
进步吧！

!% 您在为过去十年工作的

成绩#事业的发展欣慰的同时!还

有怎样的一点遗憾"

"% 目前在做的蔬菜产供销
和创品牌，难度之高出乎预料，拼
搏两年仍未达到目标，我将一如
既往，直至成功。

!%新的 !"年即将开启!能否

谈一下您或您的家人的一个心愿"

"%希望打响“东海滩”品牌。
在农业机械化、集约化、规模化建
设上实现质的飞跃，成为名符其
实的国家级现代农业示范基地。

同题问答

! ! ! !口述人 张正权!#$ 岁!浦

东沧海桑田农业发展公司董事

长$ 从房地产老板改行而成的

全国第一种粮大户! 在苏浙沪

鲁四地!将 %"余万亩滩涂改造

成良田$

有这样一群好不容易“跳出农门”的
年轻人，大学毕业后原本可以当白领，但
他们却选择回到生他们养他们的农村，
和父辈们一样当“都市农民”。“农二代”

张玲玲说，现在公司生产一线的员工基
本上是50岁左右的中年人，她忍不住担
心，今后10年、20年，这批骨干退休了，
谁来接过农业的接力棒？

! ! ! !本报讯 商务部会同国务院有
关部门昨天召开《对外劳务合作管理
条例》电视电话会议。上海市委常委、
副市长艾宝俊对上海落实这一《条
例》做出部署。据悉，近 ,年来，上海
企业累计签订境外工程承包项目合
同额达到 ,(,亿美元，累计完成境外
工程承包项目营业额达到 "%.亿美
元，累计派出各类劳务人员 (,!%!人
次，其中境外承包工程项目派出劳务
人员达到 "--,(人次。

本市贯彻落实
对外劳务合作管理条例

贯彻大学生面向农村基层就业举措
479名大学生“准村官”及“三支一扶”大学生接受岗前培训

! ! ! !本报讯 （记者
左妍）今天上午 "1

时，国务院办公厅公
布了《国务院关于促
进红十字事业发展
的意见》，共提出了
$" 条意见 2 要求各
相关单位充分认识
发展红十字事业的
重要意义，积极推进
红十字会体制机制
创新，着力打造公
开透明的红十字会
，全面建立综合性监
督体系。
“意见”指出：公

开透明是提升红十
字会社会公信力的
重要保证，信息化建
设是推进公开透明
的重要手段。各级红
十字会要按照规定
严格执行信息公开
制度，做到资金募
集、财务管理、招标
采购、分配使用等捐
赠信息公开透明，切
实保障捐赠人和社
会公众的知情权、监
督权。要建立健全新
闻发言人制度，及
时、全面、真实、准确
地向社会发布相关
信息，及时回应社会
关切。
“意见”同时指

出，有效的监督是红
十字事业健康发展的重要保证。要
建立和完善法律监督、政府监督、社
会监督、自我监督相结合的综合性
监督体系。要按照《中华人民共和
国红十字会法》的有关规定，建立健
全红十字会经费审查监督制度。监
察、审计部门要加强对红十字会的
监察、审计。红十字会要建立社会
监督委员会，对捐赠款物的管理、使
用情况进行监督；建立绩效考评和
问责机制，严格实行责任追究。
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货物贸易外汇管理
明起实施制度改革


